



DEL 18 DE JULIO

## Apuntes de un desconcierto

A través de la abundante palabrería radiada con que ha conmemorado en el día 18 de julio el aniversario del «glorioso alzamiento», y a pesar del control y coordinación oficial de las grabaciones previas ante los micrófonos, no ha podido el francofalangismo fingir pasablemente el entusiasmo ni siquiera concertar los desatinos y los disparates de mala fe.

No ha sido el menor de estos el que ha servido de tema al breve discurso del Caudillo, según el cual su gran «empresa consistió en arrancar a España de las manos de Rusia. Bien es verdad que estas cosas no las dice para los españoles sino para la ignorancia, la estupidéz o la mala fe de quienes lejos de España, allá en donde a él le interesa, lo crean o aparenten creerlo.

Gran sesión de peroratas ha sido la de la noche. En ella se han dicho cosas graciosas, como las de un cierto señor Ruiz Jarabo, subsecretario de Trabajo, que se ha mostrado ardorosamente contrario al marxismo porque, según sus propias palabras, «nosotros no podemos aceptar que el trabajo sea una mercancía». El hombre, sin saberlo, enunciaba justamente un principio marxista que en alguna parte se le había metido por una oreja; y acababa diciendo que la política del régimen tiene por objeto la dignidad y la libertad del hombre. Por lo visto, en cuestiones de libertad y de dignidad ese subsecretario está tan mal preparado como en el conocimiento del marxismo.

Pero la gran «vedette» de la jornada ha sido el ministro de Trabajo, señor Girón, con un discurso amplio y alisonante, como suyo. Y hemos de reconocer que hubo en él pasajes de grave sinceridad, que ya anunció al comienzo diciendo que no venía a ofrecer tierras de promisión, sin perjuicio de lo cual afirmó poco después que «ha empezado a florecer la esperanza y a renacer la sonrisa». Ya es algo que, al cabo de dieciocho años, empiece no ya a fructificar sino a florecer la esperanza en la obra del «Movimiento» y a aparecer esa sonrisa que acaso interpreta mal el señor Girón. «Va a comenzar una batalla dura, pero alegre: la batalla de la producción», dice el ministro. Parece ello una promesa de próspero trabajo para los obreros; pero el señor Girón, a través de desconcertantes regates, llega gravemente al punto culminante de su discurso: al anuncio de que se va a producir un paro obrero por despido de personal sobrante. Y como esa cosa se va a producir por el reequipamiento de las industrias con utillaje más moderno, el ministro consuela a los futuros parados diciéndoles que su cesantía será un «paro tecnológico», lo cual no les dará más ventajas que la satisfacción que ellos quieren sacar de esa denominación tan elegante y sonora. Eso sí, el señor Girón les advierte que se preparen, pues los obreros que han de trabajar en menor número, deberán estar especializados, por lo cual los que más se capacitan... esos serán los que comerán. Los otros ya se acogerán tristemente a los magníficos servicios que dirige el Delegado nacional del Paro, pues allí hay altos delegados para todo.

Bien se ve por el anuncio de ese «paro tecnológico» la incapacidad en que el francofalangismo ha puesto al país para absorber y digerir nacionalmente la ayuda norteamericana, que sólo va a emplearse en beneficio de negociantes.

«Todo lo logrado no nos puede servir para tranquilizar nuestra conciencia», dijo, después de hablar el ministro, el señor Solís, Delegado Nacional de Sindicatos.

En tan sonado desconcierto no podía faltar la voz de un prelado. Fue éste el señor don José María García Lahiguera, obispo auxiliar de Madrid-Alcalá. Nadie como él se mostró entusiasmado y satisfecho de la realidad actual de España. «Qué le importa al señor obispo el luto, el hambre, la prisión, los hogares deshechos, la corrupción moral y administrativa ni siquiera ese paro obrero que tan «tecnológicamente» produce al país el francofalangismo? A cambio de todo eso, el clero español tiene el poder político y económico que es el que más le interesa. Por eso se refirió emocionadamente al Caudillo diciendo textualmente que es «el instrumento que Dios escogió hace dieciocho años...»

Y estos son los apuntes que hemos tomado de la desconcertada vocinglería que el francofalangismo lanzó a las ondas para celebrar —aunque con vergonzantes reservas— el aniversario de una fecha que se inscribirá al fin como una vergüenza en la historia de España.

## DE MARCA FALANGISTA

### Gran escándalo en Zaragoza

En Zaragoza, el señor Canellas, además de Subjefe del glorioso Movimiento y de Pri-

mer Teniente de alcalde, es catedrático de la Facultad de Derecho. Considerando sútilmente todos estos méritos, intentó «aprovecharse» —por así decirlo— de una bella alumna, ofreciéndole, en cambio, el aprobado de la asignatura.

La muchacha, indignada, refirió el caso a su novio —también estudiante—, el cual le dio al catedrático una paliza tal que tuvo que ser hospitalizado. El rector, señor Sancho Izquierdo, abrió expediente para castigar al alumno, pero ocultando los motivos del incidente. Entonces los estudiantes de Medicina y de Derecho se declararon en huelga. En imponente manifestación recorrieron las calles céntricas de la ciudad simulando el entierro de Canellas y cantando repsonos, sin que las autoridades se atrevieran a «hacer intervenir la fuerza pública».

Siguiendo órdenes superiores, quiso intervenir el SEU (Sindicato Español Universitario) que dió para apaciguar los ánimos, pero tomando partido solidariamente por Canellas, según era su obligación falangista. Esto produjo entre los estudiantes una gran indignación que se tradujo en numerosas broncas y palizas, en gritos contra el SEU y contra la Falange, y en una tumultuosa manifestación ante la casa de ese ilustre falangista Canellas, guardada ya por la Policía armada.

Ante el cariz que han tomado los acontecimientos, el rector Sancho Izquierdo ha revo-

EN Noruega se han celebrado estos días unas emocionantes ceremonias para conmemorar las rudas batallas que los aliados libraron contra los alemanes, en mayo de 1940, para apoderarse de la ciudad de Narvik.

El general Bethouart ha presidido la delegación francesa. Le acompañaba el general polaco Szyzko-Bokusz. Estaba presente una representación de las familias de los combatientes que allí perdieron la vida. A las ceremonias conmemorativas han asistido igualmente el ministro noruego de la Defensa, el jefe del Estado Mavor Central y el comandante de las fuerzas noruegas del Norte. El general Bethouart inauguró el monumento erigido en Bjervik a la memoria de los soldados franceses y entregó a la ciudad de Narvik la Cruz de Guerra y la Medalla del Reconocimiento francés. Los combatientes, todos los combatientes, militares y civiles, que participaron en la batalla de Narvik, merecen cuantos homenajes se les tributen. Lucharon como auténticos héroes.

Mas en las informaciones de prensa no hemos visto citados, ni tan solo una vez, a los combatientes españoles. No extrañará, pues, que yo me decida a reparar ese olvido, ya que en la batalla de Narvik, al lado de los franceses, de los polacos, de los noruegos y de los ingleses, también cayeron no pocos españoles.

## LOS OLVIDADOS También ellos murieron en la batalla de Narvik...

Por Rodolfo Llopis

### ESPAÑOLES EN LA LEGION

Cómo puede explicarse la presencia de los españoles en Narvik? La explicación es sencillísima. Por lo menos para nosotros. Nosotros, republicanos españoles, salimos de España derrotados después de una lucha desigual que duró treinta y tres meses. Salimos de España derrotados, pero no vencidos. Con nuestra expatriación no dimos por terminada nuestra lucha contra el fascismo ni contra el nacionalsocialismo que habían impuesto el francofalangismo al pueblo español. No salimos de España en busca de una nueva patria donde instalarlos definitivamente. Salimos de España para volver a ella cuanto antes. Con nuestra expatriación no renunciábamos a reconquistar nuestra España. Y como no tenemos alma ni vocación de esclavo, no firmamos con el francofalangismo armisticio ni paz alguna. Quisiéramos decir que allí donde se halle un defensor de la Libertad, hay un luchador que ansía liberar a España de la tiranía que la oprime. Por eso cuando la Alemania

hitleriana declara la guerra a los países democráticos, muchos refugiados españoles se alistaron voluntariamente en el ejército de los aliados, ejército que creían de la Libertad. Para los refugiados españoles, alistarse en el ejército de los aliados y combatir contra Hitler era continuar en tierras extrañas la guerra civil española.

A la Legión Extranjera francesa se alistaron unos quince mil españoles. Forman parte de los Regimientos de Marcha números 10, 11, 12, 13, 14 y 15. No será menester decir que entre esos quince mil refugiados españoles que se alistaron voluntariamente, ni uno solo es comunista. Al contrario. Era el día del vergonzoso pacto germano-soviético. La guerra en aquel entonces, para los comunistas, era todavía una guerra imperialista.

### LA BATALLA DE NARVIK

El Consejo Supremo Aliado, había decidido durante el invierno 1939-40 realizar la campaña escandinava. En un principio, para ayudar a

Finlandia; después, para socorrer a Noruega. Es lo que entonces se dijo «la ruta del hierro». Había que tomar la ciudad de Narvik. Ello constituía la operación Avonmouth, cuya ejecución se confió al general Bethouart. El general Bethouart contaba con las siguientes fuerzas: la 13 media brigada de la egión Extranjera, la 27 media brigada de Cazadores Alpinos (6, 12 y 14 batallones), 2 baterías de artillería colonial, la 342 compañía de carros ligeros, la 1022 compañía de la DCA, un destacamento de fusileros marinos y diversos destacamentos de servicios auxiliares. La 13 media brigada de la Legión, formada por Regimientos de Marcha, estaba compuesta casi exclusivamente de españoles.

El general Bethouart tenía, además, bajo sus órdenes la Brigada polaca del general Bokusz, y estaba en contacto con las tropas inglesas (Iris Guards, Scots Guards y S. W.B.). Las tropas inglesas no llegaron a entrar en combate, pues la colaboración inglesa quedó asegurada por la escuadra. El sacrificio de sus marinos fue tan grande como el de las demás fuerzas terrestres. Las tropas noruegas que colaboraron en ese sector formaban la 6 División mandada por el general Fleischer.

Para tomar Narvik, había que ocupar previamente una base terrestre próxima a dicha localidad, ya que, después de los combates navales del mes de abril, las fuerzas alemanas que mandaba el general Dietl —4.000 hombres— se habían instalado en las alturas que dominan la ciudad y en las orillas de los dos fiordos. Los puntos extremos del dispositivo alemán de defensa eran Mierci, a la izquierda, y Bjervik a la derecha.

El general Bethouart eligió para el ataque Bjervik. Era el punto más débil. El ataque comenzó la noche del 13 al 14 de mayo. La Legión, transportada y protegida por la escuadra, inició el asalto. Los polacos, que venían por tierra, atacaron a su vez. Los alemanes se defendieron como leones. La famosa cola 98 hubo que tomarla a la bayoneta. La unión con los cazadores alpinos que venían del Norte y con las fuerzas noruegas se hizo el 15 de mayo en los bordes del lago Hartvig. Bjervik fue tomado al fin y los alemanes se retiraron cerca de la frontera sueca. El 16, las tropas aliadas estaban frente a Narvik.

Aquellos tres días de rudo combatir en medio de la nieve había agotado las fuerzas de los soldados del general Bethouart, quien carecía de reservas. Pero urgía explotar la victoria. Se decidió, pues, atacar Narvik el 24. Por motivos ajenos a la campaña, hubo que modificar la fecha. Se fijó la del 28. Pero entre tanto, se produce la catástrofe de Flandes. El Consejo Supremo Aliado decide suspender la campaña de Noruega. El 24 se da al almirante Cork, jefe del sector, orden de evacuar Noruega. El 26 se le comunica al general Bethouart. «La noticia de la orden de evacuación —dirá el informe oficial inglés— fué acogida por el general Bethouart con extraordinaria calma, mas malvivo con extrema firmeza que por razones de carácter nacional, político y militar, no abandonó al ejército noruego, con quien había combatido. Insistió en atacar Narvik el 27-28, para mejor preparar la operación del reembarque y para evacuar tras una victoria, prueba efectiva y garantía moral para con los noruegos. El comandante debió inclinarse ante tan noble actitud, y el general Bethouart pudo enviar a su Gobierno el siguiente telegrama: «Recibida orden evacuar. Habiendo prometido a los noruegos que por razones de orden nacional no les abandonaré, quedo unos días más para recuperar Narvik, que ataco esta noche.» Bethouart»

Para evitarlo, o para limitar ese riesgo a lo mínimo, el palacio de El Pardo prevé dos tiempos en esta operación de despegue.

El primero vería al general Franco renunciar a la presidencia de la Junta Política. Pondría en ella a Fernández Cuesta, el actual Ministro Secretario del Movimiento. Seguiría una campaña de propaganda destinada a preparar a la Falange para la gran decisión que sería tomada en el año próximo: el abandono por el Caudillo de ese «mando».

Parece, sin embargo, dudoso que ese abandono llegue a ser total o definitivo. Se considera en Madrid, en el entourage de Fernández Cuesta, que el general Franco continuará teniendo la vista y la mano sobre las designaciones de los principales líderes falangistas, y que la satisfacción que haya de dar a Washington no será más que de pura forma.

Jean GREACH (La Dépêche, de Toulouse)

la artillería colonial y los carros de combate, que fue tomada, perdida, recuperada de nuevo... Hasta que llegó el coronel Magrin con el resto de la Legión y restableció la situación, que no podía ser más comprometida.

Los alemanes acabaron batidos en retirada. Y Narvik cayó en poder de los aliados. Con la llegada de los batallones alpinos y polacos, dos días después de iniciado el ataque, el acceso a Narvik quedaba completamente cerrado a los alemanes. La victoria fue total. Y las mujeres, las pocas mujeres que quedaron en Narvik, regalaron a la Legión una bandera, testimonio de gratitud por la parte que tomaron en la liberación de su ciudad.

La victoria costó muy cara en vidas humanas a todos los aliados. En los bordes de los fiordos y en las montañas cubiertas de nieve se recogieron doscientos cincuenta cadáveres y más de quinientos heridos. Estos fueron evacuados;

mas los bombardeos de la aviación alemana echaron a pique las embarcaciones que los conducían. La campaña costó cuatro mil muertos y otros tantos heridos... En los cementerios permanentes o improvisados de todas aquellas localidades hay tumbas de franceses, noruegos, polacos, ingleses y españoles. Y en el fondo de los fiordos y en el fondo del mar quedaron sepultados más muchos más combatientes. Del estudio detallado que Torres Campaña ha hecho de la batalla de Narvik, del que tomamos todos estos datos, se deduce que ochocientos españoles pagaron con su vida en Noruega su amor por la Libertad.

Noruega no lo ha olvidado. Allí existe el «Den Norske Spaniakomitee» que atiende y ayuda con devoción y entusiasmo ingotable a los hijos de los españoles refugiados en Francia. Cuando organizó en el Var, en San Rafael, una colonia permanente para los niños españoles, la colonia se llamó «Colonia Narvik». Y el Comité que actualmente en Francia continúa ocupándose de los niños y de los jóvenes españoles se llama «Comité Narvik». Para los noruegos, como para los españoles, Narvik se ha convertido en símbolo. Es el símbolo de nuestra fraternidad de ayer, de hoy y de mañana.

## Dos textos

### El francofalangismo y la cultura

Así dijo el ministro de Trabajo, señor Girón, en su alisonante discurso del 18 de julio:

«Franco se ha apresurado a abrir un mundo nuevo al mundo de la cultura...»

Y, sin embargo...

«Otra causa más o menos directa de semejantes maldades callejeras, síntomas de una delincuencia precoz, está en el hecho de que no tengan escuela donde aprender y educarse millares de muchachos que se crían en montón o en pandilla en la vía pública. Sin hogar, por trabajar los padres fuera, y sin escuela, por no haberlas en cantidad suficiente para todos, los malos instintos, las perversas inclinaciones, las maldades criminales como la tragedia de la muchacha quemada, son un peligro constante para la sociedad, una amenaza para todos y el luto de muchos padres como los de la infortunada muchachita de ocho años, víctima de los precoces criminales.»

Esto no lo decimos nosotros; lo dice «ABC» en su número del 11 de julio, con motivo de un trágico suceso ocurrido en Barcelona entre niños sin escuela.

Franco no ha abierto un mundo de la cultura, sino que ha cortado y deshecho la política de cultura que llevaba adelante la República como lo mejor de su obra.

## Comentario

### Desde Clavijo a Brunete

A fiesta, siempre solemne, del Santo Apóstol Santiago el Mayor, Patrón de España, llamado para honor suyo «Matamoros», tiene en este año una particular brillantez. Por caer en un domingo —que es el séptimo después de Pentecostés— este 1954 resulta «Año Santo Compostelano», y, como tal, ofrece importantes beneficios espirituales que ganar a quienes, combinando la devoción con las posibilidades, vayan a postrarse ante el sepulcro del Apóstol. Circunstancia es ésta para hacer meditar a quienes piensan que el Calendario es cosa sólo convencional y, sobre todo, a quienes están empeñados en la herejía de reformarlo.

En tan bendita ocasión, la primera página de «ABC» ha sido toda ella muy bien aprovechada por un señor Azcárraga que muestra cuánto debe España a la espada de Santiago. Y es más de notar la divina destreza que el Santo puso en el manejo de su mortífero hierro, por cuanto jamás lo había usado en su vacilosa vida terrenal, allá cuando acompañaba a Jesús por Galilea.

Pero el caso es que, a mediados del noveno siglo y para ayudar a un rey cristiano, apareció Santiago a caballo matando moros; y tantos fueron los que mató, que sólo en el campo de batalla quedaron muertos setenta mil, sobre poco más o menos. No faltan escépticos que nieguen la efectividad de aquella batalla de Clavijo por el sencillo hecho de que los cronistas no la mencionasen siquiera durante los cuatro siglos siguientes, hasta que se refirió a ella un cierto obispo historiador. No ha durado tanto el discreto silencio sobre la intervención que también en la batalla de Brunete tuvo el Santo Apóstol; el cual —lo mismo que Hitler y que Mussolini— acudió al llamamiento del Caudillo y se puso esta vez al lado de los moros de Franco para matar a los infieles republicanos.

Después de referirse a tan memorable ocasión, el señor Azcárraga propone que se abra una especie de juicio contradictorio para que se conceda la Cruz Laureada de San Fernando, nuestra más preciada condecoración militar, al glorioso Apóstol Santiago. Y quién con justo título y derecho podría ejercer la contradicción en ese juicio sino el general moro Mizian que, por cierto, tiene bajo su jurisdicción militar a la mismísima Compostela? Pero, según parece, ese gran señor mahometano, atento a las peligrosas reacciones de los marroquíes y, en particular, de la guardia mora del Caudillo, amenaza con llevar muy a lo vivo su papel, oponiéndose a que así se galardone el matamorismo del Apóstol en Clavijo. Y si no se trata de aquello —dice, ya picado, el general— sino de los méritos centrados por Santiago interviniendo decisivamente en la «cruzada de liberación», entonces es a él, al Apóstol, a quien desde el principio debiera haberse dado la Gran Cruz Laureada, y no al Caudillo.

Así están las cosas. Pero el Caudillo, desde su superior jerarquía, tendrá que decidirse, de un modo o de otro, a mejorar la condición militar en que se encuentra el Santo Patrón de España. Como a ese respecto hace observar el señor Azcárraga, «la Virgen del Pilar ostenta su faja de Capitán General». Ciertamente, en Sevilla, a la Virgen de la Macarena se le ha ceñido el faja del general Queipo de Llano; y otras muchas vírgenes —la de Covadonga, la de Africa...— y otros santos y santas, tienen la honrosa consideración generaliza que el Caudillo se ha dignado concederles.

Y, a propósito de esto, ocurre que los devotos españoles, cuando entran en sus templos, se encuentran en una grave peregrinidad, pues, al llegar al altar mayor y ver las imágenes investidas con tan altas insignias, no saben ya si santiguarse o si dar un taconazo y cuadrarse militarmente.

Pericles GARCIA

## El general Franco ha pedido entrevistarse con el Presidente Eisenhower

El viaje que realizan en estos momentos en los Estados Unidos la hija del general Franco y su marido el marqués de Villaverde, está destinado a facilitar el cumplimiento de un proyecto del jefe del Estado español: una entrevista con el Presidente Eisenhower antes del fin del mandato de éste. El primer sondeo acerca de la Casa Blanca fué hecho, hace dos meses, por el general Gallarza, ministro del Aire, cuando realizó la visita a sus amigos del Pentágono.

El Presidente Eisenhower —según dijo el general Gallarza al regresar a Madrid— se declaró encantado de la idea del general Franco. Sólo parece haber hecho la objeción de que, para no levantar ninguna dificultad en el Congreso ni en los electores norteamericanos, sería bueno que, antes, el general Franco hallase el medio de renunciar a sus prerrogativas de jefe de la Falange. El deseo del general Franco, cuyo cumplimiento le daría un lustre nuevo ante los jefes militares de su país, y la sencilla respuesta del Presidente Eisenhower, están en trance de poner a prueba a los tácticos del palacio de El Pardo. Por anodino que parezca, es el equilibrio mismo del régimen lo que ello puede poner en causa.

Después de la firma del acuerdo con Estados Unidos,

de hace seis meses los ha tenido que arbitrar en la propia seno de la Falange. Desde hace quince años ha logrado evitar —salvo en el mes de enero último— que entre la Falange y el Ejército los conflictos no tomen una forma aguda.

El abandono de la jefatura de la Falange sería muy bien visto en el Ejército; esto acrecentaría su libertad de movimiento en el seno del régimen. Dejando al Caudillo de un contrapeso puesto al poder de los militares.

Mas al mismo tiempo eso envuelve el riesgo de provocar un desconcierto en las filas de los «camisas azules», siempre prestos a aproximarse a los anarquistas y cuya política es sensiblemente más avanzada que la que en general se desea en el Ejército.

Sólo la autoridad del Caudillo es capaz de tener en mano elementos tan violentamente opuestos. La desaparición de este control directo dejaría, por consecuencia, que jugaran las fuerzas de dispersión del régimen.

Para evitarlo, o para limitar ese riesgo a lo mínimo, el palacio de El Pardo prevé dos tiempos en esta operación de despegue.

El primero vería al general Franco renunciar a la presidencia de la Junta Política. Pondría en ella a Fernández Cuesta, el actual Ministro Secretario del Movimiento. Seguiría una campaña de propaganda destinada a preparar a la Falange para la gran decisión que sería tomada en el año próximo: el abandono por el Caudillo de ese «mando».

Parece, sin embargo, dudoso que ese abandono llegue a ser total o definitivo. Se considera en Madrid, en el entourage de Fernández Cuesta, que el general Franco continuará teniendo la vista y la mano sobre las designaciones de los principales líderes falangistas, y que la satisfacción que haya de dar a Washington no será más que de pura forma.

Jean GREACH (La Dépêche, de Toulouse)

## Cine Espoir de Toulouse

69, Rue du Tour

Domingo, 25 de Julio de 1954

A las 9.30 de la mañana

### Gran mitin español

Con motivo del XVIII Aniversario del 18 de Julio de 1936 en el que intervendrán los oradores siguientes:

JUAN SAURET  
Esquerra de Catalunya

MANUEL IRUJO  
Partido Nacionalista Vasco

DR. MARTI FEGED  
Partido Republicano Federal

JOSE MALDONADO  
Izquierda y Unión Republicana

PASQUAL TOMAS  
Partido Socialista Obrero Español

En el aniversario del levantamiento que con la ayuda de Hitler y Mussolini se fraguó contra la República española, todos los antirranquistas deben acudir a significar su protesta contra la tiranía que sojuzga a España, afirmando con ello, una vez más, nuestro propósito de ver libre a nuestro pueblo.

(Zaragoza, julio).

Las tierras de Francisco Franco

Limitaciones e impedimentos de toda clase impuestos al trabajo creador de los escritores por la censura intolerante, severa y fiscalizadora ejercida por la autoridad franquista

Polémicas en el exterior

La peste del franquismo

Responde el diario socialista 'Le Peuple', de Bruselas, a la reaccionaria 'Nation Belge', de la misma capital:

Era de esperar. Como lo habíamos puesto el codo a propósito del paralelo que imprudentemente estableció entre los Sindicatos yugoslavos y españoles, la 'Nation Belge' ha reaccionado como lo habíamos previsto: interpretando a su manera el problema español.

Así, escribe, principalmente: «Los que han estado en España...»

Nota de sociedad

He aquí un nuevo delicadísimo párrafo de don Rodrigo Royo, cronista oficial en «Arriba» (10 de julio) del viaje que la hija y el yerno del Caudillo hacen por los Estados Unidos:

«Por último, el fotógrafo ha captado al marqués de Villaverde besando la mano de la señora de Foster Dulles con el clásico gesto de nuestra tradición caballeresca, que, habiéndose perdido por completo en los Estados Unidos, entusiasma a las señoras de la alta sociedad cuando quiera que alguien con títulos para ellos, lo repone en escena.»

El Sindicato Nacional de Maestros de Francia

En el Palais de la Mutualité, de París, se reunió días pasados, en Congreso reglamentario, el Sindicato Nacional de Maestros de Francia y de la Unión Francesa, con asistencia de unos 500 delegados que representaban a más de 155.000 afiliados.

Numerosas asociaciones extranjeras habían enviado delegación fraternal, entre ellas nuestra UGT, cuyo sector de Enseñanza estuvo allí representado por los compañeros Rodolfo Llopis y Luciano Salas, Cheffols, etc.

Donativos para 'EL SOCIALISTA'

Table with columns for names and amounts, including López Lopez, Gao, Avilés, Venissieux, etc.

La rigida censura a la cual está sometida la prensa española impide que el mundo libre se dé cuenta de la verdadera situación de los escritores en España y de las limitaciones e impedimentos de toda clase que pesan sobre el trabajo creador de los escritores...

que trabajan, que son generalmente dos, todos los libros que les son presentados. Si el libro no toca de cerca ni de lejos argumentos religiosos y morales, la censura es puramente política y el funcionario que está en posesión de la pluma...

LECTURAS

Informe del Alto Comisario de las Naciones Unidas, para los refugiados. — Documento de 84 pag., en Francés

ESTOS días hemos recibido un ejemplar del «Informe» que el Alto Comisario de las Naciones Unidas, para los refugiados, presenta a la 9a. Sesión de la Asamblea General de la ONU.

Otros fueron albergados en Centros de Acogida que, por muy grande que sea la fantasía que se tenga para disfrazarlas de una u otra forma, en realidad se trata de asilos de ancianos, con todo cuanto de deprimente, humillante y triste tienen esos centros de caridad.

La fuerza de considerarnos los españoles exilados como refugiados desde hace ya más de quince años, hablamos llegado a creerlos, si no los únicos, al menos una categoría de factura tal que no podíamos concebir ni una organización, ni un Alto Comisario, ni un sistema de ayuda y protección, ni una legislación para refugiados sin que nosotros fuésemos ya por derecho propio, indiscutiblemente, incluidos en las reglamentaciones consiguientes.

Ya la asamblea General de la ONU en su 8a. Sesión, por Resolución 728 (VIII), había constatado con inquietud la situación precaria de ciertos grupos de refugiados que podían ser catalogados en los llamados «casos difíciles». No estamos seguros de que los refugiados españoles hayan estado presentes en las mentes de los autores de esa Resolución.

COOPERATIVISMO

La Alianza Cooperativa Internacional, con motivo de la fiesta especial que todos los años celebra en todo el mundo en el primer lunes de octubre, correspondiente al día actual la Jornada Internacional 32, ha publicado su acostumbrado Declaración dirigida a las cooperativas y a los cooperadores de todos los países.

Alemania intervino oficialmente en la guerra de España

El Bundestag, de Bonn, Cámara de diputados de la República federal de Alemania occidental, ha rechazado el jueves 8 de julio una moción de la oposición socialista que pedía que el tiempo de servicio en la Legión Cóndor, contingente alemán que combatió al lado de Franco en la guerra de España, no sea admitido como «servicio de campaña a efectos de pensiones».

LETRAS DE LUTO

Recientemente falleció en el Hospital Purpan, de Toulouse, tras penosa enfermedad, nuestro compañero José Ramírez, de 74 años de edad, originario de Morón (Sevilla), viejo y fiel luchador por nuestras ideas, socialista desde su juventud.

SE DESEA CONOCER EL PARADERO

De Cosimo Fernández García, hijo de Manuel y de Carmen, vecino de Pineda-Castañedo (ASTURIAS), que vino a Francia con una prima a la edad de nueve años, ignorando la que posteriormente habría sido de él. Noticias: Rodeglo, 50. Chemin Lanusse Toulouse.

Bibliografía Socialista Internacional

Grylls, Rosalie Glym. — «William Godwin and his world». (William Godwin and his world). Edited by Odhams Press. Londres, 1953. 250 páginas. Precio, 21 chelines, unos 1.150 francos. Texto en inglés.

Messinne, Jules. — «Emile Vandervelde. Ein grosser Belgier». (Emile Vandervelde. Un gran belga). Editado por Europa-Verlagsgesellschaft Hamburg. (Francfurt am Main), 221 páginas. Precio: 6,80 marcos, unos 600 francos. Texto en alemán.

Larock, Victor. — «La Gran Gante». (La gran Gante). Editado por La Flamme, Gante, 1953. 234 páginas. Sin precio. Texto en francés.

Postgate, Raymond. — «The life of George Lansbury». (La vida de George Lansbury). Editado por Longmans, Green and Company, Londres, 1951. 332 páginas. Precio: 21 chelines, unos 1.050 francos. Texto en inglés.

Schaper, Bertus Willem. — «Albert Thomas. Der 100 Jahre social-reformismus». (Albert Thomas. Los buenos tiempos del social-reformismo). Editado por Universitäts- und Landesbibliothek Bonn, Bonn, 1953. 358 páginas, con un prólogo. Sin precio. Texto en holandés.

Wigforss, Ernst. — «Minnen före 1914». Vol. I, 1950. 428 páginas. Precio: 12 coronas suecas, unos 850 francos. «Minnen 1914-32». Vol. II, 1951. 390 páginas. Precio: 14,50 coronas suecas, unos 1.000 francos. Editado por Tidens Förlag, Stockholm. Texto en sueco.

Young, Gordon. — «Stalin's Heirs». (Los sucesores de Stalin). (Los sucesores de Stalin). Editado por David Kelly, Edingburgh por David Kelly Verschoyle, Londres, 1953. 156 páginas. Precio: 12 chelines y 6 peniques, unos 650 francos. Texto en inglés.

«Demokratinn inom Statsförvaltningen samt de Samhälleliga Förtärogörerna». (La democracia en la administración del Estado y en la administración privada) (7). Editado por Tiden, Stockholm, 1953. 512 páginas. Precio: 3,75 coronas suecas, unos 280 francos. Texto en sueco.

«Handbuch Sozialdemokratischer Politik». (Manual de política socialdemócrata). Editado por Sozialdemokratische Partei Deutschlands (Partido Socialdemócrata alemán). Bonn, 1953. 274 páginas. Sin precio. Texto en alemán.

«Handbuch Sozialdemokratischer Politik». (Manual de política socialdemócrata). Editado por Sozialdemokratische Partei Deutschlands (Partido Socialdemócrata alemán). Bonn, 1953. 274 páginas. Sin precio. Texto en alemán.

«Handbuch Sozialdemokratischer Politik». (Manual de política socialdemócrata). Editado por Sozialdemokratische Partei Deutschlands (Partido Socialdemócrata alemán). Bonn, 1953. 274 páginas. Sin precio. Texto en alemán.

«Handbuch Sozialdemokratischer Politik». (Manual de política socialdemócrata). Editado por Sozialdemokratische Partei Deutschlands (Partido Socialdemócrata alemán). Bonn, 1953. 274 páginas. Sin precio. Texto en alemán.

«Handbuch Sozialdemokratischer Politik». (Manual de política socialdemócrata). Editado por Sozialdemokratische Partei Deutschlands (Partido Socialdemócrata alemán). Bonn, 1953. 274 páginas. Sin precio. Texto en alemán.

Estampas de España

La 'nacionalización' de las minas de Riotinto

La prensa del Caudillo ha gastado mucha tinta y papel en cantar el gran acontecimiento de la 'nacionalización' de las minas de Riotinto...

vertido en la compra. La prensa del Caudillo se guarda mucho de citar la suma de los dividendos en los otros 50 años de explotación...

tinto Co.) pasen a ser bienes de la nación porque los haya comprado el Estado. No. Esos tercios son ahora nacionales porque los han comprado financieros indígenas, banqueros españoles...

Pero este preámbulo puede ser calificado por los que están impregnados de realismo, como una disquisición filosófica intransigente...

La prensa del Caudillo, para inflar el perro contra los ingleses, ha destacado que estos pagaban salarios miserables a los obreros y que el director español cobraba menos que un inglés ayudante de almacén...

Seguidamente el presidente saludó a los delegados fraternales presentes en el Congreso y anunció que, siendo muy numerosos, se había convenido que sólo algunos de ellos saludarían al Congreso en nombre de todos los demás...

Celebró su VII Congreso en Milán

El Movimiento Socialista Pro EE. UU. de Europa

El Movimiento Socialista Pro Estados Unidos de Europa (MSEUE), fundado en febrero de 1947, ha celebrado durante los días 9 al 11 de julio su VII Congreso en la ciudad de Milán...

simas figuras políticas de diferentes países, los compañeros siguientes: diputado Ario Zagari (Italia), senador Fernand Dehousse (Bélgica), ex ministro André Philip (Francia), ministro de Asuntos Exteriores de Bélgica Paul-Henri Spaak, director del Partido del Trabajo holandés Alfred Mozer, profesor holandés Alfred Mozer, nuestro compañero Rodolfo Llopis, ex ministro Christian Pineau (Francia), ministro luxemburgués Rasquin, vicepresidente del Consejo italiano Giuseppe Saragat, y otros...

Congreso de los socialistas alemanes

Bonn. — El Partido Socialdemócrata alemán celebrará el Congreso nacional en Berlín los días 20 al 24 de julio actual. Al escoger Berlín como lugar de este gran congreso, la Dirección del SPD ha querido expresar los fuertes vínculos que unen a los socialistas alemanes con la población de dicha ciudad...

El Congreso adoptó diversas importantes mociones. Una de ellas, por casi unanimidad, expresando el deseo de que Francia e Italia resuelvan el problema que tienen respecto a la CED. Otra, por unanimidad, en favor de la creación de una Comunidad Política Europea por encima de las diversas instituciones especializadas...

Los metalúrgicos belgas

(Viene de la cuarta pag.) ra revista a las luchas sostenidas desde 1951, en que se celebró el anterior Congreso ordinario; las mejoras conquistadas, la labor realizada por el Gobierno Van Acker en el poco tiempo que lleva en funciones...

«Nuestro amigo Trolet, termina Gally, no olvida que es ministro por ser socialista, y por tal razón y por la devoción que siente por la clase trabajadora podemos confiar en sus promesas con la seguridad de que las convertirá en realidades con la celeridad que las circunstancias le permitan...»

«No olvidó, querido Gally, termina Trolet, no he olvidado nunca que soy socialista y que por ser socialista formo parte del Gobierno actual. Tenemos mucho trabajo que realizar, pero siendo yo socialista y contando con vuestra colaboración y ayuda, podéis tener la seguridad de que no tendréis motivo para arrepentiros de habernos otorgado vuestra confianza...»

«Por último hizo uso de la palabra el ministro de Trabajo y de Previsión Social, nuestro camarada León-Eli Trolet, que fue acogido con una gran ovación. Antes de concederle la palabra, Gally agradeció al ministro la obra realizada en favor de los viejos pensionados y la «comunidad» muy afectuosa y amigablemente a que dijera ante el Congreso cuáles eran sus proyectos para un porvenir inmediato...»

«En resumen, un gran Congreso. VOL-KETE»

De la España irredenta

Comentarios a granel

La mendicidad está prohibida y perseguida en España. El Gobierno quiere suprimir el espectáculo de que los pobres que no tienen que llevarse a la boca, demanden una limosna al peatón. Y se ponen multas, incluso, a los corazones sensibles que se compadecen del desvalido...

El problema político se encuentra planteado en España en los siguientes términos: el que no está con el régimen, está contra él. El régimen es anticomunista, el que no es anticomunista es comunista. El régimen es vaticánista; quien no se somete a Roma, es masón...

Al Ejército alemán de ocupación en Francia le pasó igual. Los nazis se pusieron gordos como los cerdos. La mollicie, el háda hacer, los convirtió de soldados en personas que se vestían de militar, que es muy diferente...

«Aquello de «haz bien y no sepas a quien», y lo de que «no sepa tu mano derecha lo que hace la izquierda», de un gran fondo moral, ha sido abolido por el «Opus» que ordena «haz que saber a quien se hace el bien», como si la miseria y el hambre también tuvieran su filiación política...»

«El militar y el sacerdote son los amos del cotarro. Franco lo ha dicho: fraile y soldado; cruz y espada (la cruz y la espada dieron un inmenso Imperio colonial a los españoles; la cruz y la espada nos lo hicieron perder)...»

«Con amargor de boca, rojos de vergüenza, salieron los oficiales españoles de aquella oficina. Ya saben ellos que una asignatura que trata del honor, el pundonor, el valor, el coraje, la valentía, en una palabra, de la vergüenza, no figura como libro de texto por todas partes...»

«El problema de la tuberculosis es otro cantar. Está bien demostrado que tal enfermedad hace estragos horribles en la gente joven. El número de niños tuberculosos en España es espantoso. Y aumenta incesantemente...»

«Los conflictos de Persia y Guatemala manan de una fuente económica. Tanto una nación como la otra tienen un perfectísimo derecho a disponer de sus bienes. En Persia es el petróleo, como en Guatemala es el café, el cacao, el algodón, el añil, las maderas preciosas y las legumbres, la American United Fruit Company, y la política actual de estos dos países es la de rescatar de manos extranjeras su propia riqueza...»

Trifón Gómez

(Viene de la cuarta pag.) anciana, al borde de la tumba, me proporcionó gran satisfacción cuando espontáneamente me dijo: «Cuando me muera, quiero que me entierren junto a ti...»

«No se ataca de cara la causa de tan terrible mal como lo sería dando buenos jornales para que los niños puedan ser bien alimentados, piscinas para que los niños se bañen, habitaciones sanas para evitar los hacinamientos, aislamiento de los enfermos y tratamiento metódico para combatir a los tarados...»

«El ejemplo lo tenemos en España, en tiempos de la República. Indalecio Prieto, gobernador, amenazó con nacionalizar los teléfonos. El embajador estadounidense advirtió: «En donde se intenta contra un dólar ponemos un acrezador...» Esto se supo en Madrid...»

«Estoy abusando de vuestra atención y voy a terminar invitando a que meditéis la situación del problema español. Nuestro Partido, factor principal de la liberación de España, necesita de vosotros. Yo os invito a todos y cada uno de vosotros que deis al Partido cuanto en la medida de vuestras fuerzas os sea posible. Los compañeros de España serán los primeros en reconocerlo. (Gran ovación)...»

LA PRODUCTIVIDAD

(Viene de la cuarta pag.) producido ha sido reducida al nivel que explicita con claridad cegadora el cuadro demostrativo que sigue.

Table with 4 columns: País, Inicial, Final, Diferencia. Rows for EE.UU., Inglaterra, Francia, Italia, España.

siendo una necesidad imperiosa e irrenunciable, que habrá de ser intensificada y establecida. Aumentar cada día más las disponibilidades propias en cada pueblo, reducir las horas de trabajo y los esfuerzos que el obrero rinda al acervo común para ejecutarlos, pueden ser, y lo son, factores esenciales para el mejoramiento colectivo de los pueblos...

El ministro del Ejército, señor Muñoz Grandes, ha dictado una Orden para que los jefes y oficiales hagan gimnasia. Hay que suprimir la «curva» de la felicidad. Nuestros militares, en su inmensa mayoría, son panzones, adiposos, y es que comen a dos carrillos. En la marcha más corta se les ve sudorosos, jadeantes; apenas pueden con los arcos...

La Comisión Ejecutiva ha adoptado, entre otras, las resoluciones siguientes: Expresar su sentimiento por el fallecimiento en Méjico del compañero Celestino García. Adquirir doscientos folletos de los editados por la CIOSII para los Secretariados Profesionales y los Comités de los Grupos departamentales...

«Esa situación de miseria ha sido nuevamente agravada, ya que en virtud de disposiciones ministeriales de la dictadura el costo del pan ha sido aumentado en un 10 por 100, el gas 20 por 100, la electricidad 10 por 100, prensa 30 por 100 y comunicaciones postales 60 por 100...»

«La clase obrera, con sentido exacto de la función social que le está reservada, afirma que la suprema aspiración del hombre debe ser trabajar para vivir y no vivir para ser esclavo del trabajo como viene sucediendo desde que el capitalismo impuso sus prerrogativas de clase en todos los pueblos...»

«Esas garantías no podrán encontrar bases para ser sustentadas más que en las acciones eficaces que realicen las organizaciones sindicales dueñas de sus propias decisiones. El hombre, sea cual fuere su raza y su religión y sean cuales fueren además las realidades que la vida le depara allí donde se encuentre, tiene el deber ineludible de ser un elemento activo de los Sindicatos...»

«La Comisión Ejecutiva conoció las contestaciones recibidas sobre las cuestiones precedentemente señaladas del CIO y del compañero Oldenbroek. La Comisión Ejecutiva adoptó las resoluciones que proceden en orden a las recientes detenciones que acaban de operarse en Madrid...»

«Próxima la fecha de la inauguración de la Escuela Sindical de Verano, la Comisión Ejecutiva reitera a los que deseen concurrir a la misma que apuresen su inscripción. Se aprueba la gestión de los compañeros Llopis, Barreiro y Tomás en los actos para los que habían sido designados...»

## Acto público en Orán

# Importante discurso de Trifón Gómez

En la mañana del domingo 27 de junio, con motivo de celebrarse el XII Congreso departamental del PSOE en Orán, se celebró un acto público en el que intervino como orador el compañero Trifón Gómez.

La sala «Jean Jaurès», repleta de compañeros y compatriotas, presentaba un aspecto fantástico. La tribuna estaba adornada en su fondo con grandes pancartas entre las que destacaban las figuras desaparecidas de Pablo Iglesias, Largo Caballero, Julián Besteiro, Fernando de los Ríos y Tomás Meabe.

Entre la numerosa asistencia hemos podido observar la de hombres diferentes matices políticos dentro de la emigración, que al anuncio del acto han venido a rendir a nuestro compañero Trifón Gómez el tributo de admiración que corresponde al infatigable luchador por la liberación de nuestro país.

Hizo la presentación del orador el compañero Juan Antonio Mata, miembro de la Ejecutiva departamental, que en breves palabras resume la significación del acto y agradeció a la asistencia la manifestación de simpatía que con su presencia demostraba a nuestro compañero, al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.

Dijo que la personalidad del orador era notoriamente conocida para que precisase una detallada presentación de su historia político-sindical. Medio siglo de actividad ininterrumpida en nuestras organizaciones y una conducta intachable a lo largo de su vida son títulos suficientes para hacerse acreedor a nuestro respeto y a nuestro cariño. Agradeció al compañero Trifón su sacrificio por el incombustible del viaje que desde Bruselas había realizado para asistir a estos actos y cedió la palabra: «De su discurso entresacamos los pasajes más esenciales:

«Con brevedad —emplea diciendo— cumpliré la tarea

que me han impuesto los organizadores del XII Congreso departamental del Oranesado; procuraré hablar con claridad, como acostumbro hacerlo, ya que un orador, un propagandista que venga a la tribuna y no se exprese con la sencillez que corresponde a un auditorio obrero, puede hacer un corto servicio a las organizaciones que representa. Quiero anticipar que en nuestro Partido no hay secretos que los socialistas y afiliados a la Unión General de Trabajadores tengamos que ocultar cuando venimos a la tribuna. Si la opinión nos hubiese juzgado siempre tal y como somos, si no se hubiesen cometido injusticias en cadena desde la fundación de nuestras organizaciones hasta nuestros días, si nuestros adversarios nos hubiesen rendido la justicia obligada, otra sería en estos momentos la situación de España y de los españoles.

Esta mañana leía uno de los artículos de Sabotir que publica EL SOCIALISTA, titulado «Recuerdos del tiempo joven», y se me representaba la historia del Partido y de la Unión como proyectada en una pantalla de televisión y —procuraré dulcificar los términos— porque es conveniente y necesario que yo no admita que diga que estamos en el exilio por la culpa exclusiva de Franco. Yo creo que las responsabilidades de orden criminal le corresponden por entero, pero las de carácter político no debemos tener la pretensión de creer que no nos alcanzan en mayor o menor grado a los demás. Y si seguimos en el exilio es porque se continúa cometiendo las mismas injusticias que se cometie-

ron en España al juzgar las posiciones y actividades del Partido y de la Unión General. A mí, que concedo derecho a todo ciudadano para juzgarme, que admito las críticas más severas, siempre que éstas sean bien intencionadas, me subleva la persistencia en el error presentando al Partido y a sus hombres con la villanía que supone la estupidez y la calumnia. Se puede discrepar en opiniones pero debe haber un freno de contención y establecer la diferencia enorme que media entre la crítica y la injuria.

Al Partido le ha ocurrido y le continúa ocurriendo lo que a las mujeres honestas que les es muy difícil vivir, porque, como ellas, no quiere rebasar los límites de la honorabilidad que voluntariamente se ha impuesto. Merecen mi desprecio quienes intenten presentarnos como un partido más entre tantos que no merecen esta denominación, y quiero advertir que nuestros detractores pierden el tiempo, porque estamos acorazados contra tanta insensatez.

Quiero decirles, yo siento tener por la salud del Partido —no por su vida, que está garantizada mientras exista un puñado de hombres que han dado muchas pruebas de valentía—, lo que temo es que el Partido deje de ser un organismo eficaz para continuar la ingente lucha que llevamos y se convierta en un instrumento inútil por asfixia económica. Esta es la respuesta a los insensatos que supongan que el Partido Socialista y la UGT se sostienen con ayudas incoherentes.

No ignoro que existen bancos establecidos con carácter internacional que esparcen su dinero con poco tino, no dire que para corromper con dinero la tienen ya corrompida. Con motivo de mis reiterados viajes a América del Norte para tratar de evitar que se consumase el Pacto criminal perpetrado contra nuestra querida patria, yo sé que ha habido quienes se preguntaban: «¿Quién pagará esos viajes? Para los detractores de nuestro Partido la contestación era fácil: el Departamento de Estado americano. Pues bien, compañeros, yo proclamo desde aquí lleno de orgullo y sin temor a ser desmentido, que nosotros, empezando por los viajes y terminando por todo cuanto se refiere a necesidades de nuestra organización, y no digamos las nuestras personales, no debemos un solo dólar a los americanos. Habrá quien pueda contestar: «Nosotros tampoco. Pero existe la diferencia. A juicio mío, de que a ellos

quizá no se los han ofrecido, y, en este caso, son honrados porque no han tenido la ocasión de dejar de serlo. No quiero decir con esto, ni insinuar siquiera, que las demás organizaciones no sean honestas; lo que me interesa destacar es que, después de haber sido puestos a prueba, el Partido y la Unión llevan su pobreza con absoluta dignidad.

A nuestros Congresos han asistido delegaciones fraternales que nos han preguntado: «¿De qué vive EL SOCIALISTA? Y cuando en respuesta a la pregunta les hemos mostrado la contabilidad del periódico, siempre pulcra, han quedado asombrados al comprobar que nuestro semanario vive de su venta, es decir, por sus propios medios, lo que parece un prodigio. En cuanto al Partido y a la Unión, una de sus fuentes de ingresos es la solidaridad internacional. El día que esta fuente deje de ser jugosa, el día que deje de existir la solidaridad internacional, nuestras organizaciones, sin distinción de países, habrán perdido uno de los principios fundamentales de su razón de ser. Afortunadamente no todos los partidos europeos han olvidado estos principios, como lo prueban nuestros hermanos belgas, que no hace mucho tiempo aún han recaudado una cantidad muy respetable de francos para nosotros. ¿A cambio de qué? Únicamente nos piden que sigamos siendo socialistas y sindicalistas. Por eso cuando escucho críticas severas y muchas veces injustas contra los partidos hermanos nuestros, se subleva mi ánimo. No es la ingratitude moneda de cambio deseable en nuestros medios. Los socialistas estamos en la Internacional para dar a ésta cuanto podamos, y recibir a cambio lo que ella pueda ofrecernos. Permaneceremos allí, porque es nuestro deber; por estar convencidos que ser socialista es ser internacionalista. La renuncia a este principio sería torpeza comparable a la del militante que viniese a la organización preguntando qué es lo que le íbamos a dar si se afiliaba. Un Partido como el nuestro, con un historial glorioso debe seguir con los mismos deberes y obligaciones para mejor cumplirlas.

Resulta fácil decir y reiterar machacadamente, y a mi juicio un poco abusivamente, que las Internacionales no han cumplido su deber. Me interesa hacer constar —sobre todo porque hay jóvenes que me escuchan— que no conviene abusar de la crítica, incluso cuando ella es justa. Si tuviésemos tiempo analizaríamos la conducta de los partidos socialistas europeos y con una dosis mediana de comprensión llegaríamos a la conclusión de que a muchos de ellos les ha faltado tiempo para pensar, cuanto más resolver, los problemas internos que afectan a sus respectivos países.

No debemos olvidar que no es lo mismo estar en el Gobierno que tener el Poder. Sería injusto decir que el Partido belga no nos ayuda, que ese Partido no siente como en carne propia las heridas que nosotros sufrimos, pues ese Partido, que está hoy en el Gobierno, no ha podido evitar desde la posición que firma importantes de su país negocien y concluyan tratados comerciales con Franco. A este respecto viene a mi memoria una anécdota que data de muchos años. En 1928, debí de ser, regresaba yo de una reunión de la Federación Internacional de los Obreros del Transporte celebrada en Estocolmo; venía juntamente con otros delegados, entre ellos el nuestro Branting, y el francés desaparecido recientemente Jouxhaux. Como éste último dijera al primero que los trabajadores franceses no comprendían que el socialismo recibiese el Poder de manos de un rey Branting, con la dulzura peculiar en los hombres del Norte, contestó: «En Francia continuáis hablando de Socialismo, y en Suecia lo estamos haciendo.» (Ovación.)

Ahora, compañeros, hablémos un poco de nosotros mismos. Por cuanto a mí se refiere, bien quisiera que el Partido en el exilio siguiese la ruta de emprendida, sin ningún género de extravíos, hasta el momento de volver a España. Lo que hace falta es que nadie pueda confundirnos y que nosotros no hagamos concesiones al pensamiento equivocado de los demás para hacer prosélitos. Tengo la impresión de que al volver a España nos va a sobrar clientela, que es lo que puede tener una organización: las crisis de crecimiento. Quiero recordar lo que sucedió con la Agrupación Socialista de Madrid durante mi etapa de presidente: que con sus 867 afiliados nos bastaron para conquistar el crédito de Madrid y ganar las elecciones, las últimas elecciones generales celebradas durante la Monarquía, obteniendo cinco diputados de los seis que Madrid elegía en la mayoría. Solamente la persona del secretario general de la Unión General de Trabajadores quedó sin acta; se atrajó las iras de una parte del electorado por razones de su cargo, en aquella ocasión; por ello no debemos dejarnos impresionar por una aparente soledad, y pensar que lo mejor es estar en Sue-

cia aunque ésta no sea muy numerosa.

No olvidemos que cuando volvamos a España tenemos que rendir cuenta de nuestra conducta ante los que allí quedaron, arrojando los peligrosos y muchos de entre ellos ofreciendo sus vidas a nuestra causa. Rendiremos cuentas, todos reunidos, no ciertamente pronunciando discursos emotivos para terminar abrazándonos, sino presentando pruebas de nuestra labor por su liberación, pudiéndonos decir: «No hemos estado en el exilio ni un día más de los que nos han sido indispensables para reunirnos con vosotros.» Es cierto que en el exilio estamos cumpliendo con nuestro deber al mantener esta memoria de nuestro Partido, pero no nos hagamos la ilusión de creer que somos el Partido. El Partido está allí. No soy tan insensato como para decirnos que nuestro puesto desde ahora está en España, no; nuestro puesto por el momento está aquí, pero conviene dar la impresión a diario de que deseamos reunirnos en España con nuestros compañeros. No nos dejemos impresionar por la palabra «dignidad», palabra a la que recurren generalmente los que de ella carecen. Si algo me preocupa profundamente es que el concepto que sufrir quebranto si seguimos aquí mucho tiempo. Por otra parte, no será yo el que cuando el caso llegue critique a los que no volvieron a España. Yo mismo pienso lo que debía hacer; pero no se trata de mí ni de vosotros, se trata del Partido y de la Unión General de Trabajadores, y reitero no lemente que para mí sería punto menos que imposible poseer el título honroso de presidente de la UGT y del Partido por el exilio en cuanto pueda estar allí, en España, actuando y trabajando por las ideas. Mi posición clara y definida al respecto es la siguiente: **No he pensado ni pienso volver a España a colaborar con el régimen de Franco, sino a luchar contra él.** Juzgado como soy, no lo he intencionadamente, me han presentado los que me conocen y los que me conocen demasiado. ¿Cómo voy a ser yo transigente con un hombre cruel como dictador en el interior y ridículo en el exterior, un régimen que ha destrozado mi familia y lo colectivo ha destrozado el Partido y la Unión General, que son una prolongación de ella? No puedo ser indulgente con el hombre y el régimen causantes de la muerte de tantos compañeros queridos, empezando por la de mi propio hijo.

Nadie abrigue el menor te-

mor que como presidente y como afiliado que soy del Partido, lleve la más leve perturbación al seno de éste. Me lo impide el concepto que he tenido de la disciplina a lo largo de toda mi actividad. Cuando el Partido toma una posición, no solamente es respetada por mí, sino que es defendida sin ninguna tibieza. Ahora bien, yo estimo que es deber de todo hombre político escrutar el horizonte, mirar más lejos del techo que nos cobija, porque sería verdaderamente fatal hacer un alto en el camino de nuestras aspiraciones. Imitemos a nuestros compañeros de España, que, no obstante tener los pies bien sentados en la tierra, no dejan por ello de elevar sus miradas hasta las nubes.

Recuerdo el momento de la creación del primer Gobierno republicano en el exilio, en que el compañero Prieto, lejos de cometer un acto de indisciplina, prestó un buen servicio al Partido al advertir en las Cortes republicanas que nuestro Partido recabaría su libertad de acción en el caso que adviniendo inoperante la posición que allí se había adoptado, se presentase una coyuntura favorable de operar al margen del Gobierno. Posteriormente, cuando suscribimos el acuerdo con los monárquicos, advertimos lealmente que nuestra política no podía ser la suya, que nuestras aspiraciones eran distintas a las de ellos. Nuestra conducta ha sido siempre leal; han cambiado las circunstancias pero no nuestras aspiraciones en orden y relación a la liberación de España y mucho menos a las ideas.

Quiero terminar dirigiendo

a las mujeres socialistas de Orán unas palabras en agradecimiento al homenaje que tenían proyectado y que por faltarme el tiempo no pude celebrar.

Ayer fué a los jóvenes a quienes me dirigí, sin adulaciones de ninguna clase, porque en el Partido no se debe adular a las personas; pero una cosa es adular a las personas y otra sentir y prodigar cariño a las mismas. No creo caer en la exageración si digo que las Juventudes deben ser el brazo derecho del Partido, y con este convencimiento trato de ayudar en la medida de lo posible a las Juventudes y a los jóvenes que a ellas pertenecen.

Las mujeres en general han caminado con un retraso de un cuarto de siglo con respecto a los hombres que se han iniciado en la política. Ahora bien, no seríamos justos si tratásemos de cargar la responsabilidad por entero a las mujeres por esta su inferioridad política. Cuando en las Cortes Constituyentes se suscitó, con motivo de la discusión del proyecto de Constitución, la concesión del voto a la mujer, había quienes se oponían porque a su juicio el error era tan grave que pondría en peligro la existencia misma de la República. Estos no conocían a la mujer española, singularmente a las mujeres de los trabajadores, por que de haberlas conocido hubiesen estado convencidos, como yo lo estaba, de cuán difícil resulta a la mujer de un trabajador afiliado a la Unión General de Trabajadores, y con doble motivo si lo está al Partido Socialista, traicionar las ideas tan queridas por sus maridos. Muchos de aquellos hombres no tenían confianza en las compañeras de su vida porque ellos mismos dejaban mucho que desear como compañeros de ellas.

Mi madre, que siempre fué creyente y tenía por irrefutable que no se podía ser bueno sin cumplir con la Iglesia, ya

(Termina en la tercera pag.)

## Sobre la Legión Cóndor

# Restitución retrasada

Por el Dr. Adolf Arndt

Miembro del Parlamento federal alemán

(Final del artículo)

El 1 de octubre de 1953 entró en vigor la ley federal de las reparaciones. Sin embargo, en lugar de ser provechosos para las víctimas del nazismo, los efectos de esta ley les eran perjudiciales hasta el presente. La ley en cuestión adolece de varias grandes lagunas en los aspectos más importantes, lagunas que el ministro de Finanzas debía cubrir mediante un reglamento para su aplicación. Esto, lo omitió. Se dedica ahora a la reforma anunciada de la ley que el hubiese querido lograr. A consecuencia de estas imperfecciones y de estas lagunas de la ley federal, las prestaciones a las víctimas del nazismo se han disminuido. Importantes grupos de víctimas, en particular las que han sido dañadas en su formación profesional, no han percibido todavía ninguna indemnización, cuando nos encontramos ya en el décimo año después del fin de la dictadura nacionalsocialista. En la práctica, las reparaciones se limitan a misas e indemnizaciones para continuar en los campos de concentración y al pago de rentas ínfimas a algún millar de ancianos, mientras que por otra parte la restitución es letra muerta o sigue en estado de promesa. La negligencia con que se ha procedido en el cumplimiento de una de las tareas políticas y morales más importantes, se halla en abierto contraste con otras medidas tomadas por el Go-

bierno federal. El inflado aparato de funcionarios, en gran parte nacionalsocialistas, del régimen hitleriano que la República federal, mucho más pequeña y más pobre, no podía inmediatamente absorber por entero, le cuesta más de mil millones por año, suma que viene a añadirse a los sueldos de los funcionarios y empleados del Bund y de los Länder.

Muy recientemente, los miembros de la «Legión Cóndor», enviada por Hitler, en plena paz y contrariamente al derecho internacional, a España, para ayudar al general rebelde Franco y para combatir al Gobierno legal español, han obtenido el derecho de que su participación ilegal en la guerra civil española sea considerada como «servicio hecho al Estado alemán». La duración de la lucha, a título de tiempo de guerra, es contada como doble para efectos de antigüedad. Así, se ha sancionado, ulteriormente, una agresión que estaba destinada a preparar la segunda guerra mundial y a poner cerco a Francia, y por la cual Hitler dio el mal ejemplo que ha sido imitado después por los Soviets y por la China comunista en Corea y en Indochina. Esos legionarios de la «Legión Cóndor» que adquirieron la triste gloria de haber inaugurado en Guernica y en Madrid los bombardeos aéreos sobre población civil no protegida, esos legionarios pueden hoy computar doblemente ese período sobre su estado de antigüedad si son militares de carrera o funcionarios. Por el contrario, los que fueron excluidos por los nazis de la vida profesional o hubieron de sufrir una pena de prisión en un campo de concentración, no pueden siquiera poner simplemente en cuenta el tiempo de su sacrificio en su estado de antigüedad en el servicio público.

En la sesión parlamentaria del 28 de mayo de 1954, el ministro federal de Finanzas, señor Schaeffer, tuvo que oír a este respecto duros reproches por parte de los socialdemócratas, apoyados por algunos representantes del CDU (democracia cristiana) y del FDP (partido liberal democrático). Sólo un diputado del BHE (bloque de los refugiados) habló en favor de los legionarios de la «Legión Cóndor», y alegaba que hubieron de cumplir su deber como soldados alemanes durante la guerra civil española.

Es reconfortante observar que todas las fracciones del Parlamento, de común acuerdo, consideran que el arreglo legal de las reparaciones es defectuoso y que debe ser objeto de una reforma profunda. Esperemos, pues, con interés el momento en que las palabras sean, al fin, seguidas de actos.

## Monumento a Stalin en Checoslovaquia

Diariamente se quejan los periódicos comunistas en Checoslovaquia de la escasez de trabajo, especialmente en el campo de la construcción. El programa de la construcción de viviendas lleva años de retraso, y los transportes están en situación caótica, sin poder dar abasto a las necesidades vitales que consisten en poner las materias primas a disposición de las industrias. A pesar de ello, cientos de obreros especializados han sido retirados a un gran número de fábricas y empresas para trabajar en sus propios campos de actividad en la erección de un monumento cuyas inmensas dimensiones son de jocular, el monumento a Stalin en la expandida Letná.

Seis mil toneladas de granito han sido transportadas ya al futuro emplazamiento del monumento, en el que únicamente tres de las nueve grandes estatuas que se le ha de comprender están terminadas. Para empezar la estatua principal se está esperando la llegada de un bloque de granito de 35 toneladas. Los obreros trabajan en tres equipos con objeto de dar satisfacción a la fantasía del partido comunista checoslovaco, que ha decidido inaugurar el primer grupo escultórico el 26 de octubre de este año.

Ello no obstante, en la última reunión plenaria del Consejo central de los Sindicatos, el secretario general, Josef Tesla, dijo que la producción en la actualidad no era suficiente para cubrir las necesidades crecientes de la economía nacional. «Está todo esto en contradicción con la escala de valores del comunismo?» — Focos.

## Aspectos de un problema humano

# LA PRODUCTIVIDAD

Por Pascual Tomás

**P**ROBLEMA fundamental. No afirmaremos —aunque razones sobran para ello— que es el único de cuya solución depende la salvación del mundo civilizado, pero sí que lo es, en profundidad y en dimensiones, el más complejo y el que mayores dificultades presenta por la índole de intereses que entran en liza con apasionados deseos de supremacía de clase, el que está representado por la fijación científica y racional de las normas que deben presidir la producción, distribución y consumo, de la mano con los principios que deben ser adoptados para efectuar la preparación de las materias primas, y cómo deben ser canalizados los beneficios que el trabajo representa en la sociedad presente.

El problema en sí tiene un sentido profundamente político. Si el análisis del mismo se efectúa desde el ángulo comprensivo de una sociedad gobernada al amparo de los principios democráticos, tendríamos seguras probabilidades de ser resuelto en consonancia con el obligado respeto a la vida humana y con la impulsión del progreso económico y social. Si, por el contrario, idéntico problema se estudia desde el ángulo imperial de una sociedad esclavizada por un régimen dictatorial, las resoluciones que se dicten no guardarán ninguna analogía con la defensa de la personalidad humana y servirán únicamente para reforzar la sumisión y la esclavitud de sus miembros.

El caso concreto de la España franquista, como lo es el de todos los pueblos dominados por el comunismo. El progreso económico, social y político de un pueblo, guarda una relación íntima y necesaria con la evolución de la producción. Esa verdad ya no la discute nadie.

Las diferencias interpretativas surgen cuando se analizan las directrices a que debe someterse la productividad y quienes deben de ser, de hecho y de derecho, rectores y beneficiarios de la misma. Girón, el ministro falangista, en recientes declaraciones sobre temas que le debiera estar vedado, ha dicho, entre otras cosas, que: «Es posible que el Gobierno considere pronto cerrada la trayectoria política seguida hasta ahora en materia de rendimiento, y frente a la necesidad de librar la gran batalla de la producción, cree una zona libre de juego para las relaciones entre los trabajadores y empresarios que permita una mayor elasticidad en la marcha hacia una producción excepcional. La mejora de la productividad sólo es viable a partir de la aplicación de este nuevo criterio oficial en cuanto a remuneración mejorada de la buena mano de obra. Es decir, crear la prima. Por encima del jornal básico. Con lo cual no se premiará al mal obrero, al holgazán, al subversivo, pagándole lo mismo que al que pone interés en su labor.»

Descartada por la violencia toda participación verdadera de los estamentos de la producción española en la elaboración de sus propias normas rectoras del trabajo, el franquismo piensa resolver el problema de la productividad citando al egoísmo de las gentes al beneficio personal; anulando prematuramente la vida física del hombre; anulando las concepciones morales del individuo, desolidariándose a unos hombres de otros para mejor proteger al régimen de privilegios que las dictaduras representan. El trabajo a destajo o a prima

no tiene nada de común con el problema básico que nos ocupa. La productividad está sujeta al desarrollo de unas directrices técnicas y morales, al cumplimiento de las cuales no pueda faltarle, se pena de ocasionar daños irreparables a la economía y a la vida misma de los hombres.

La sociedad capitalista —cuántas veces lo hemos repetido— no ha sabido prever sus propias contradicciones y ha pretendido —y en gran parte logrado— mantener su supremacía económica amparándose en disposiciones políticas representadas por los aranceles y los tratados comerciales. La ciencia aplicada a la técnica del trabajo ha seguido y sigue evoluciones diversas entre los pueblos de Europa y América. Una ambición común de garantizar al máximo sus intereses de clase ha impulsado al capitalismo para hacer suyas concepciones defendidas por la clase obrera; pero como no se desprenden del capital de su concepción dominante y exclusiva, las ideas que pretende aplicar chocan con las propias realidades que el capitalismo establece, y de las mismas surge y se agiganta el problema que nos domina.

Un ejemplo, Bélgica se ha visto precisada a proceder a un reajuste inmediato de las explotaciones mineras y sus derivados, por haberse declarado económicamente deficitarias en determinadas zonas de producción. Se espera conocer las conclusiones a las que llegará pueda la Alta Autoridad de la CECA para resolver en definitiva. Los elementos capitalistas aconsejan el desplazamiento de la mano de obra hacia otras regiones de Bélgica capaces de absorber

el paro que la nueva estructuración pueda producir. Si ese hecho se produjera, surgiría automáticamente un problema gravísimo. La extracción del carbón en las regiones afectadas representa una sexta parte de la producción total del país. Los salarios que se entregan a los 30.000 obreros y técnicos de las minas constituyen la base económica sobre la cual descansa hoy el comercio y el artesanado de las poblaciones afectadas. La mano de obra podrá ser absorbida en otros lugares, pero el conjunto de la economía en las zonas afectadas se desarticula, se hunde y, sin la ilimitada ayuda del Estado, es seguro el colapso de repercusiones inmediatas mucho mayores que las que en principio se trató de corregir. La intervención directa y constructiva de la organización obrera presentando sus propias soluciones para salvar tan difícil escollo es, no sólo necesaria, sino indispensable para el conjunto de la sociedad.

En España la rutina impuesta a la producción por la ausencia de iniciativa capitalista, fué antaño motivo de animadas controversias entre el capital y el trabajo. La fuerza consciente y progresiva de la Unión General de Trabajadores, seguida de conclusiones razonadas para mejorar los sistemas de trabajo establecidos, impulsando la aplicación de las normas racionales que el mundo del trabajo había artikulado, iniciaron un resurgir de productividad del que aun quedan pruebas evidentes.

Desaparecida toda posibilidad de acciones públicas por la UGT dirigidas, aniquilados los derechos sindicales, la economía española controlada por la dictadura franquista, España —económica, social, y políticamente hablando— ha

(Termina en la tercera pag.)

## Carta de Bélgica

# Congreso de la Federación Nacional de Metalúrgicos

**D**URANTE los días 2, 3 y 4 de julio ha tenido lugar en la Casa del Pueblo de Bruselas el tercer Congreso que reglamentariamente viene celebrando la Federación Nacional de Metalúrgicos de Bélgica a partir de la liberación.

Asistieron al Congreso 275 delegados, representando más de 110.000 afiliados, y las delegaciones fraternales de los siguientes países:

Por la Internacional de Metalúrgicos, C. Levinson; Alemania, H. Meiner; A. Klaves; K. Horne; W. Bosmann; Austria, L. Eichler y F. Formanek; Dinamarca, D. Astrup y V. Hansen; España, W. Carrillo; Finlandia, Y. Saimi y E. Suikkanen; Francia, G. Delamarre; Gran Bretaña, J. O'Hagan; Holanda, Devries y L. Benninghof; Italia, Chiarli; Luxemburgo, J. Gallion; Homan y J. Krings; Noruega, J. Larson y Hoel; Suecia, Geyer y Danilsson; Suiza, Giroud; Yugoslavia, F. Taler; y Estados Unidos (Unión de Obreros de la Industria del Acero), M. Bernstein.

Excusaron su falta de asistencia Conrad Ilg, secretario de la Internacional, a quien por mandato facultativo le está prohibido viajar; y F. Volonté, de la Federación Italiana de los Obreros de Fabricaciones Metálicas, y Faupl, de la Asociación Internacional de Maquinistas, de los Estados Unidos.

A las diez de la mañana del día 2 dieron comienzo las tareas del Congreso, bajo la presidencia de nuestro gran amigo Arthur Gailly.

Los metalúrgicos belgas hacen bien las cosas. Pueden hacerlas. En la sociedad actual, dinero dice poder. Y nuestros compañeros belgas pueden, porque sus afiliados pagan cotizaciones que les permiten, además de atender a las necesidades derivadas de beneficios reglamentarios, organizar sus Congresos como han organizado el que acaban de celebrar. Así, previas unas palabras de saludo del presidente, una gran orquesta ejecutó varias obras de concierto, que fueron muy aplaudidas por los congresistas.

Para los delegados extranjeros, nuestros camaradas belgas organizaron las siguientes excursiones: Día primero de julio, excursión a Amberes, con visita al Ayuntamiento y a la fábrica de la General Motors. Visita del puerto, en vapor, y comida a bordo. La Federación Provincial de Metalúrgicos ofreció una cena a los delegados fraternales.

El día 3 tuvo lugar una excursión a los Ardenes, con visita al «Castel de los Sindicatos» de la FGTB de Lieja en Pont-à-Lesse, donde los delegados fueron invitados a un aperitivo, continuando el viaje hasta la Casa de Vacaciones que la Federación de Metalúrgicos de Charleroi compró en Agimont al Conde de París, donde fueron obsequia-

dos con una suculenta comida. La cena tuvo lugar en la Casa de Vacaciones «Reine Pédaque», propiedad de la Central de Metalúrgicos, en Melreux. A las dos de la mañana hicieron los delegados fraternales su entrada en Bruselas encantados de las atenciones que los compañeros belgas les dispensaron desde su llegada a Bruselas, y de los edificios y terrenos propiedad de los metalúrgicos que tuvieron ocasión de conocer.

Es muy posible que volvamos sobre este aspecto de las propiedades de nuestros compañeros, en un próximo artículo. Estimamos conveniente que los trabajadores españoles conozcan estas cosas y el valor que tiene el abonar cotizaciones, al lado de las cuales las que se abonaban en España eran una verdadera miseria.

Como decimos más arriba, las sesiones del Congreso dieron comienzo el día 2 a las diez de la mañana. Aquí no existe el costumbre de elegir Mesa de discusión. Es siempre un miembro del Comité Ejecutivo quien preside los Congresos, y todos los que nosotros hemos presenciado han sido presididos por Arthur Gailly, actuando como vicepresidente Lambert Bries, un viejo camarada que, casi completamente ciego, ha tenido que tomar el retiro.

Terminada la primera parte del concierto musical, pronunció Gailly su discurso de apertura. En él pasó una ligera

(Termina en la tercera pag.)

## FRANCIA ha ratificado la Convención internacional sobre los refugiados

Según ha anunciado el delegado para Francia del alto comisario de las Naciones Unidas para los refugiados, «la Convención del 28 de julio de 1951 relativa al estatuto de los refugiados firmada por Francia el 11 de septiembre de 1952, ha sido ratificada por este país el 22 de junio de 1954. Esta Convención entrará en aplicación en Francia el 22 de septiembre próximo.»

Han sido ya depositados por Francia en el Secretariado general de la ONU los instrumentos de ratificación de la Convención de Ginebra. Este acuerdo internacional concierne, entre otras cosas, al derecho de asilo, al empleo y a la instrucción, al socorro público y a la libertad religiosa de los refugiados. Prevé asimismo a favor de éstos la entrega de documentos de viaje.